

manière à faire porter son enquête sur tout ce qui a directement trait téré au bien être des classes ouvrières.

Les sujets qu'il se propose d'étudier comprennent les questions de salaires, d'heures de travail par jour, des causes et des secours en cas d'accidents, des dangers auxquels sont exposés les ouvriers à contracter des maladies, tant au point de vue de la nature et des effets de leurs différentes occupations que des conditions d'existence qui les entourent et influent sur leur santé, telles que la nourriture, l'écoulement des eaux et toutes les choses qui ont rapport à la salubrité.

Des listes de toutes les questions qu'il a décidé d'étudier seront envoyées aux principaux fabricants et maîtres d'établissements ; ceux-ci seront invités à prêter attention à ce que l'on réponde à toutes les questions de la manière la plus exacte, de sorte que le gouvernement puisse parfaitement réussir à mener à bien cette enquête.

En dehors des sujets ci-dessus mentionnés, l'enquête s'occupera aussi des maisons où vivent les ouvriers, de leur état et de leur nature, ainsi que des vêtements et de leur influence sur la santé. On fera également des recherches sur les institutions qui ont été fondées dans les différentes parties de la France pour venir en aide aux ouvriers, lorsqu'ils sont dans le besoin ou sans travail pour n'importe quel motif.

Le bureau de statistiques du ministère du commerce dressera en tableaux synoptiques les résultats de l'enquête de M. Jules Roche. On demandera à la chambre des députés le vote d'un crédit de 400,000 francs pour payer les frais de ce travail.

Le 19 et le 20 août, les Canadiens-français de l'Etat du Connec-

ingratitude de leur part de se tourner contre leurs patrons.

Cette détermination fait honneur aux ouvriers et leur gagnera bien des sympathies précieuses.

De tout temps, le libéralisme belge a poursuivi l'enseignement chrétien de sa haine et de ses calomnies. A Tournai, notamment, un journal impie reprochait aux Frères de n'enseigner que des superstitions, de ne pas avoir de diplômes, de n'offrir aucune garantie d'instruction.

Un concours a eu lieu, il y a quelques jours, entre les élèves des écoles primaires du canton de Tournai : les élèves des Frères y ont emporté les huit premiers prix.

Ajoutons qu'à chaque concours des succès semblables viennent couronner l'enseignement des *ignorantins*.

L'un des hommes les plus éminents de l'Amérique, M. le chanoine Matovelle, sénateur de l'Équateur, demande à la *Fédération internationale du Sacré Cœur* de prendre l'initiative de provoquer, dans le monde catholique tout entier, une commémoration générale et splendide du *Quatrième centenaire de la découverte de l'Amérique*.

Aucune association catholique, a ma connaissance, dit-il, n'a jusqu'à présent pensé à célébrer une si belle fête, mais je sais pertinemment que les loges maçonniques du monde entier se préparent depuis deux ans déjà, à fêter ce centenaire, comme s'il s'agissait d'un événement qui leur appartient d'une façon quelconque. Ne serait-ce pas une grande honte pour les catholiques de voir les loges célébrer, par des *fêtes internationales*, ce centenaire, sans qu'aucune association catholique, en Europe, cherche à faire resplendir cette gloire de l'Église ?

La découverte de l'Amérique est un des faits les plus glorieux de l'Église, et par cela même de l'histoire du règne de Notre-Seigneur Jésus-Christ sur le monde. Colomb et les rois catholiques avaient surtout en vue, dans cette entre-

montréal, il y a eu du 1er mai au 31 décembre 1889, 151 décès d'enfants naturels. Sur ce nombre, 59 étaient de Montréal, 49 de diverses parties de la province de Québec ; 43 de l'étranger et 3 de naissance inconnue.

Cinquante-deux sont morts au-dessous de 15 jours ; 53 au-dessous d'un mois ; 41 au-dessous de deux mois ; 2 au-dessous de 3 mois.

La 61e session de la grand'loge des orangistes du Canada s'est ouverte mercredi dernier à St-Jean, Nouveau-Brunswick. D'après le rapport du grand secrétaire Keyes, il y a 911 loges orangistes à Ontario, 72 au Nouveau-Brunswick, 41 à la Nouvelle-Ecosse, 63 au Manitoba, 60 à Québec, 52 à Terre-Neuve, 27 à l'Île du Prince-Edouard, et 17 à la Colombie Anglaise.

Des capitalistes d'Angleterre viennent de faire l'acquisition de la mine de charbon dite Joggins à la Nouvelle-Ecosse. Ils l'ont payée \$230,000. La mine comprend quatre milles carrés de terrain houiller et mille arpents de terre boisée. Le puits a atteint une profondeur de 1,900 pieds sur un plan incliné, ou 600 pieds perpendiculairement. Le produit de la mine l'année dernière a été de 45,000 tonnes. Ce rendement est susceptible d'une grande augmentation.

La ferme expérimentale d'Ottawa publie fréquemment, à peu près tous les mois, des bulletins remplis de renseignements très utiles pour les cultivateurs. Ces bulletins traitent de toutes les questions d'actualité pour ceux qui se livrent à la noble profession de l'agriculture et forment une mine de renseignements dont on ne saurait exagérer l'importance et l'utilité. Grâce à la libéralité du gouvernement d'Ottawa, ces publications sont répandues gratuitement aux frais de l'Etat : il suffit d'en faire la demande, en indiquant si on les veut en langue anglaise ou en langue française, car elles sont imprimées dans les deux langues. Nous invitons fortement nos cul-

LIVRES ET REVUES

RECUEIL DE DEVOIRS.— Sous ce titre M. B. Lippens, si favorablement connu du monde pédagogique, vient de publier un ouvrage dont le but principal est de faciliter au personnel enseignant la tâche de se conformer au nouveau programme d'études adopté par le comité catholique du conseil de l'Instruction publique. C'est un recueil destiné aux écoles élémentaires, aux écoles modèles et aux écoles d'adultes, et les maîtres pourront avec beaucoup d'avantage l'utiliser comme questionnaire pour les examens écrits. En vente chez M. J.-A. Langlais, libraire-éditeur, Québec.

ANNUAIRE DU COLLÈGE DE SAINTE-ANNE DE LA POCATIÈRE.— Nous avons reçu le numéro 3 de cet annuaire, qui comprend les statistiques du collège pour l'année académique 1889-90, et plusieurs écrits très bien faits et fort intéressants.

L'enseignement religieux tient le premier rang dans l'éducation des jeunes gens qui fréquentent le collège de Sainte-Anne de la Pocatière. Quant au cours d'études, l'annuaire en expose le programme suivant :

Le cours d'études se divise en deux sections : le *Cours Classique* et le *Cours Commercial* ou *Anglais*.

Le *Cours Classique* embrasse les cours de sciences, de philosophie, de littérature, d'histoire, de latin et de grec, tels qu'ils sont donnés dans les autres collèges et séminaires de cette province. Il est de six ans.

Le *Cours Commercial* comprend les grammaires française et anglaise, l'arithmétique, la géographie, l'histoire sainte, des cours de lecture et de calligraphie, le dessin linéaire, le toisé, des exercices élémentaires de narration et de correspondance, la tenue des livres (en partie simple et en partie double, en anglais), droit commercial, correspondance commerciale, échange, affaires de banques, commissions télégraphique (conditions spéciales), etc., etc. Ce cours est de quatre ans.